



Landeshauptstadt

Hannover

Der Oberbürgermeister
Fachbereich Gebäudemanagement

Bauherr und Projektsteuerung

Fachbereich Gebäudemanagement

Planung und Bauleitung

Fachbereich Gebäudemanagement

Begleitung und Umsetzung
der Schüleraktionen

Fachbereich Bibliothek und Schule

Künstlerisches Konzept
Grundschule Wendlandstraße

Bernd Kroeber, Hüttenfeld

Künstlerisches Konzept
Grundschule Hoffmann von Fallersleben

Yasemin Yilmaz, Hannover

Fotos Aussieker Architekturfotografie, Hannover

Gestaltung Exner Deluxe Design, Hannover

Druck Steppat Druck GmbH, Laatzen

Stand Februar 2010



Planungs- und Baudaten

Grundschule Wendlandstraße

Bauzeit Sommerferien 2009

Kosten (1. Bauabschnitt) 64.000 Euro

Künstlerische Gestaltung 8.000 Euro

Grundschule Hoffmann von Fallersleben

Bauzeit Sommerferien 2009

Kosten 67.000 Euro

Künstlerische Gestaltung 8.000 Euro



Sanierung der Sanitärräume

in den

**GRUNDSCHULEN WENDLANDSTRASSE
und HOFFMANN VON FALLERSLEBEN**

Hannover



Allgemeines

Die Grundschule Wendlandstraße liegt im Stadtbezirk Herrenhausen-Stöcken und wurde 1907 gebaut. In einem Erweiterungsbau aus dem Jahre 1975 liegt die sanierte Schultoilettenanlage.

Die Grundschule Hoffmann von Fallersleben im Stadtbezirk Bothfeld-Vahrenheide wurde im Jahre 1953 gebaut.



Umbau und Sanierung

In beiden Schulen wurden die Schüler-Sanitäreanlagen umfassend saniert und die Räume neu gestaltet. Die Sanitäröbjekte wie WC-Becken einschließlich Spülkasten, Urinale und Waschtischanlagen wurden komplett ausgetauscht. Wand- und Fußbodenfliesen wurden ebenfalls neu verlegt.

Besonderes Augenmerk wurde auf die Verringerung der Geruchsbelästigung in den Schultoilettenanlagen gelegt. Zu diesem Zweck wurden ausschließlich wandhängende WC-Anlagen und Einzelurinale statt der bestehenden Urinalrinnen eingebaut. In der Grundschule Wendlandstraße wurde ein fugenloser Fußbodenbelag gewählt. Ver- und Entsorgungsleitungen wurden ausgewechselt. Alle Trennwände und Elektroanlagen wurden ebenfalls erneuert.



Gestaltung

In der **Grundschule Wendlandstraße** wurden unter Anleitung des Künstlers Bernd Kroeber im Kunstunterricht Fliesen im Standard-Wandformat von den Schülern bemalt und als waagrechtes Band im Wechsel mit einfarbigen Fliesen als oberer Abschluss des weißen Fliesenspiegels angeordnet. Hier können die Schüler täglich auf ihre bemalten Fliesen schauen und selbstgemalte Hasen und Seesterne bewundern.

Als weitere Besonderheit und gestalterisches Element wurden Collagen aus Schülerbildern zusammengestellt und in verschiedenen geometrischen Formen in wasserdichter Ausführung oberhalb des Fliesenspiegels angebracht.

Die **Grundschule Hoffmann von Fallersleben** erarbeitete ein Farb- und Gestaltungskonzept für die Sanitärräume. Die Künstlerin Yasemin Yilmaz wurde mit der Umsetzung des Vorschlages beauftragt. Thema für die Neugestaltung der Schultoilettenräume waren die Unterwasserwelten. Viele keramische Meeresbewohner auf wasserblauen Wänden erwecken nun das Gefühl, sich im und unter Wasser zu befinden.

Die Schüleraktionen zur Verschönerung und Umgestaltung der Schultoiletten betreute und finanzierte der Fachbereich Bibliothek und Schule. Die Mitgestaltung soll den Schülern auch helfen, die Sanitärräume mit Sorgfalt zu behandeln und zu benutzen.

